



# ARAGÓN

un país de montañas

## ACTUALIDAD

Elegir un destino poco concurrido, reservar con antelación en los establecimientos turísticos, informarse bien de sus protocolos de seguridad y cumplir con las medidas higiénico-sanitarias vigentes son gestos obligados para disfrutar de un descanso estival respetuoso y sin sobresaltos.

TURISMO EN 2021

# Se busca destino seguro para las vacaciones de verano

Gran oferta de actividades para promover el contacto con la naturaleza en la sierra de Guara, Prepirineo aragonés. A. STOCK



Más rurales, menos multitudinarios y en plena naturaleza, así van a ser los lugares elegidos para disfrutar de la época estival, que tienen en Aragón uno de sus máximos exponentes

Concluidas las vacaciones de Semana Santa y con el ánimo que provoca afrontar más horas de luz y calor, llega el momento de empezar a planificar el esperado descanso estival: cuántos días se va a prolongar, con qué presupuesto hay que contar y, lo más importante, qué destino elegimos.

Este año, a pesar de ser atípico por las consecuencias de la pandemia, no va a frenar el entusiasmo por los preparativos. Lo que sí van a cambiar son las preferencias de los veraneantes, que tendrán como prioridad disponer de las máximas garantías de seguridad en sus desplazamientos, estancias y programas de ocio.

Partiendo de esta premisa, y con la incertidumbre de si continuará el confinamiento perimetral o no en la Comunidad, es previsible que muchos aragoneses decidan quedarse en el territorio y apostar por la proximidad para disfrutar de sus vacaciones.

En la elección del destino va a primar la búsqueda de lugares tranquilos y apartados de los núcleos urbanos, para evitar las

multitudes y buscar el contacto con la naturaleza, lo que se traducirá en el aumento del turismo rural, así como en el auge de la segunda residencia en los municipios aragoneses más turísticos. Según una encuesta del Observatorio del Turismo Rural, este tipo de desplazamientos aumentarán en general en España un 20% con respecto a 2019, del cual Aragón absorberá más del 7% a nivel nacional y si las restricciones de movilidad lo permiten.

Es importante que los alojamientos turísticos dispongan de criterios flexibles de cancelación, pues son muchos los que quieren asegurarse de que la incierta evolución de la crisis no les supondrá un coste añadido en sus reservas. Según un estudio de Holidu, el motor de búsqueda de casas de vacaciones, los Pirineos se encuentran entre las zonas que mayores facilidades de cancelación ofrecen a nivel nacional.

#### Sugerencias anticovid

La oferta turística en Aragón es muy amplia y variada, además de cumplir con los protocolos anticovid que exige la normativa hi-

giénico-sanitaria. Su patrimonio natural es una de sus fortalezas y seguro que uno de los principales motivos por los que elegir este año Aragón como destino vacacional. Su riqueza paisajística y el respeto por el medioambiente centrarán, de hecho, el escaparaté que el turismo de la Comunidad tendrá en Fitur 2021 el próximo mes de mayo.

Para descubrir este patrimonio, nada mejor que apoyarse en los más de 20.000 kilómetros de senderos señalizados para cruzar a pie espacios protegidos, valles, montañas, llanos, ríos, bosques y lagos, preparados para todos los niveles de dificultad. Otra forma de dejarse deslumbrar por las posibilidades del paisaje es a través del turismo de aventura, con la práctica de rafting, barranquismo o bicicleta de montaña, entre otras actividades. Hasta volar es posible en Aragón, con las trolinas dispuestas por el Pirineo y el aeródromo de Santa Cilia, que organiza vuelos a vela por toda la cordillera.

También en esta edición de Fitur se pondrá en valor la experiencia de recorrer el Camino de

## 1 SENDEROS

### ¿CUÁL ELEGIR?

La página web Senderos Turísticos de Aragón ayudará a escoger los recorridos más adecuados en cada caso, según la zona, la dificultad y la duración que se quiera.

## 2 CARRETERAS

### ¿CUÁL SEGUIR?

La web 'Aragón Slow Driving 16 rutas únicas' ofrece toda la información necesaria para una aventura 'on the road' por las joyas de la geografía aragonesa.

Santiago a su paso por Aragón, una propuesta muy interesante para este verano que ofrece, a su vez, senderismo, contacto con la naturaleza y el encuentro con el legado artístico aragonés.

Para los que prefieren recorrer distancias más largas mientras se disfruta de la conducción, a cuatro o dos ruedas, Aragón se convierte en un referente dentro del 'slow driving', gracias a su red de carreteras secundarias, que discurren por los parajes más singulares y sorprendentes. En familia o en pareja, la recomendación es dejarse llevar por cualquiera de los recorridos que permiten disfrutar de la esencia del viaje con tranquilidad y sin prisas.

Por último, y dado que este año se celebra el 275 aniversario del nacimiento de Francisco de Goya, puede ser interesante recorrer los orígenes del artista universal en el municipio zaragozano de Fuendetodos y la obra que legó a su tierra. Para ello, se recomienda admirar las pinturas murales de la basílica del Pilar y la cartuja de Aula Dei, así como los museos dedicados a su figura.

CAROLINA IGLESIAS

PROMUEVE:



CON LA GARANTÍA EDITORIAL DE:



## Refugios de montaña

# Abiertos para disfrutar del montañismo con total seguridad

Los refugios de la FAM garantizan el protocolo contra la covid-19, pero los usuarios deben tener en cuenta las nuevas normas de uso



Refugio Ángel Orús, en el valle de Eriste. FOTO: FAM

La red de refugios que gestiona la Federación Aragonesa de Montañismo ha sido otro de tantos sectores afectados por la pandemia de la covid-19, sin embargo, desde el principio, se han adaptado a las circunstancias sanitarias, no solo para seguir funcionando y garantizar el servicio de la actividad deportiva a montañeros y montañeras, sino también para garantizar la seguridad de guardas y usuarios frente al coronavirus.

El vocal de Refugios de la FAM, Sergio Rivas, destaca que desde el primer momento, con la reapertura del pasado verano, se trabajó en un plan de contingencia que sigue vigente y que, con la colaboración de todos, ha buscado que los refugios sigan permitiendo disfrutar de las montañas de Aragón con seguridad y protección, aunque los usuarios deben tener en cuenta las reducciones en las plazas disponibles y las normas para su uso.

En principio, este fin de semana toda la red permanece abier-

ta salvo los refugios de Rabadá y Navarro, Góriz, Pineta y Estós. Otros, como las Escuelas Refugio de Alquézar y Benasque, están operativas con restricciones. Esto puede variar de día a día y en función de la demanda -y de los cambios normativos- por lo que, para averiguar si una instalación está abierta al público, si cuenta con plazas suficientes y qué servicios ofrece en las fechas en las que nos interesa, hay que ponerse previamente en contacto directo con los guardas. En la web [alberguesyrefugios.com](http://alberguesyrefugios.com) se puede encontrar información útil y de contacto sobre cada uno de estos establecimientos montañosos. De momento, se ha fijado la media pensión como servicio mínimo en los refugios sin acceso en coche, y el alojamiento y desayuno en aquellos a los que sí puede accederse con vehículo.

Entre las medidas adoptadas, destaca que los montañeros deben prever que no van a encontrar mantas y almohadas en las habitaciones, ni calzado de des-

canso; tampoco podrán dejar material durante el día o utilizar las cocinas libres. En la estancia se deben mantener las medidas de distanciamiento y limpieza, como usar mascarilla en las zonas comunes, desinfectar mochilas y botas al llegar y limpiarse las manos con gel hidroalcohólico antes de utilizar el comedor.

Por su parte, los guardas se encargan de los trabajos especiales de limpieza, según las directrices fijadas para la reducción del riesgo de contagio. El sello 'Refugio-albergue de confianza' certifica que se han establecido protocolos de seguridad y recibido formación específica en la prevención de la covid-19.

Todo este conjunto de actuaciones ya ha mostrado su efectividad, por lo que desde la FAM se anima a todos los aficionados a utilizar los refugios, con la recomendación de adelantar las reservas de cara al verano, en previsión de que se mantengan las regulaciones de plazas.

**FEDERACIÓN ARAGONESA DE MONTAÑISMO**

## Noticias

### Suspendida la Jorgeada

El club Os Andarines d'Aragón ha anunciado la suspensión de la Jorgeada especial que se iba a realizar el próximo 23 de abril, para no incumplir la normativa contra la covid-19 en eventos públicos. Pese a haber modificado el programa de esta tradicional andada popular, que iba a celebrar este año su 20 edición, para adecuarse a las restricciones vigentes, la organización ha explicado que las últimas conversaciones con los responsables del Gobierno de Aragón han llevado a tomar esta decisión. El club ha señalado que a las personas inscritas se les devolverá lo antes posible el dinero de la inscripción, menos los 5 euros de la camiseta recuerdo, y ha agradecido el apoyo de los aficionados.



### Cursos de la EAM

La Escuela Aragonesa de Montañismo ha convocado pruebas de acceso para los interesados en cursar el bloque específico de monitor de escalada. El plazo de inscripción está abierto hasta el día 14 de abril y las pruebas de acceso se realizarán el 17 en la Escuela Refugio de Alquézar. El curso se realizará en Benasque, en seis jornadas entre el 15 y el 30 de mayo y capacita para realizar labores técnicas y docentes de carácter benévolo, dentro del marco de las actividades promocionales de los clubes de montaña aragoneses. En la pestaña de 'Formación' de la web de la FAM ([w.fam.es](http://w.fam.es)), se puede encontrar toda la información.



### Webcam en el Moncayo



A la red de cámaras web de la FAM en espacios montañosos, se ha sumado una nueva, orientada hacia el pico Moncayo y la localidad de Añón de Moncayo, gracias a la colaboración de la casa rural Villa Encanto, punto informativo de la Red de

Informadores Voluntarios de la campaña

Montaña Segura. Estas webcam permiten conocer en tiempo real las condiciones meteorológicas, por lo que son un elemento de información y seguridad para los montañeros. La red suma ya 36 cámaras, que se pueden consultar en la web [alberguesyrefugios.com](http://alberguesyrefugios.com)

### Obras en la N-260

La carretera N-260, principal acceso al valle de Benasque, permanecerá totalmente cortada al tráfico hasta el próximo 14 de mayo por obras de mejora en el tramo del congosto de Ventamillo, entre las localidades de Campo y El Run. El objetivo de estos trabajos es ampliar la plataforma de la calzada hasta los 8 metros de anchura, así como reparar los taludes. Los desvíos para llegar al valle están indicados en la señalización de obra.

